
看得见山、望得见水、记得住乡
愁……新时代的辽源，一幅幅美丽乡
村的画卷在希望的田野上铺展开来。

一直以来，市委、市政府坚持以
习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，坚持以人民为中心的发展
思想，深入贯彻落实习近平总书记关
于“三农”工作重要指示精神，深刻理
解和把握“产业兴旺、生态宜居、乡风
文明、治理有效、生活富裕”乡村振兴
战略总要求的丰富内涵，着眼于“让
农业成为有奔头的产业，让农民成为
有吸引力的职业，让农村成为安居乐
业的美丽家园”目标，立足自然条件、
资源禀赋和辽源“三农”工作实际，高
位统筹、深度谋划，创新提出了以全
域推进特色小城镇建设助推乡村振
兴发展的规划思路。三年来，全市上
下勠力同心、攻坚克难，“五大振兴”
协同发展，各项工作取得明显成效。

现在，让我们走进寻常农户家，
听他们说说自己的小日子。

乡村发展快，“头雁”是关键

习近平总书记强调，办好农村的
事，要靠好的带头人，靠一个好的基
层党组织。

东辽县金州乡大度村的发展就
是农村党组织积极发挥战斗堡垒作
用的生动实践。当年的大度村有多
穷？2013年的东辽县金州乡大度村
集体是“房无一间、地无一垄”，只有
一张 48万元的欠款单和一顶贫困村
的帽子，村干部“跑外”累够呛，办完
事回来连个落脚的地方都没有。而
就在这时，乔天爽这个好不容易才爬
出地垄沟，在县移动公司上班的大学
生，却放弃了优厚的工资待遇，回村
当上了村党支部书记。

“农村富不富，关键看支部。”乔
天爽当选党支部书记后的第一件事，
就是要解决多年没有村部的问题。
他求亲戚、靠朋友，要政策、拉感情。
实在缺钱就自己掏，还不够就拿村班
子工资做抵押，硬是在两手空空的情
况下当年就把宽敞明亮的村部建了
起来，让全村村民看到了党支部班子
的行动力，也对他们带领村民脱贫致
富的能力充满希望。

而今，在党支部书记乔天爽的带
领下，大度村正积极发展养牛、木耳
栽培等产业。眼下，乔天爽又马不停
蹄地为村建养猪合作社，修路架桥、
植树安灯、建设文化广场、增添图书
室和活动室……大度村已由过去全
县的“打狼”村，变为全县的先进村。
到2020年底，大度村困难户人均收入
由 1200元提高到 12618元，全村人均
收入达到了18000多元。村集体收入
累计400多万元。

村民说：“‘火车跑得快，全靠车
头带’。庸人甩开膀子干的活儿，也
不如能人闲半拉膀子干得好。我们
乔书记是既有能力又有觉悟，乡村振
兴就应选这样的带头人！”

实践充分证明，无论是打赢脱贫
攻坚战，还是推进乡村振兴，党建引
领是保障，带头人更是关键。

文旅新产业，“朝阳”作样板

白天，东辽县安石镇朝阳村车流
如梭，游客如织，村民们身穿鲜艳的
民族服装载歌载舞，游客们则拿起手
机拍个没完，记录下欢乐的时刻。晚
上，街面上灯火通明，游客熙熙攘攘，
人声鼎沸，大家品尝着各种特色美
食。小孩子们在彩虹滑梯上尽情享
受速度与激情。泛舟游湖的客人们

则在水面上享受着夏日微风的清爽
……今日的朝阳村就是一个欢乐园。

朝阳村过去是个有名的穷困
村。近几年来，在全国劳动模范、党
的十八大代表——村党总支书记韩
丽的带领下，通过有序组织劳动力转
移、种植绿色稻米、兴办村办企业，迅
速甩掉了贫困帽子。乡村振兴不能
停止不前吃老本。朝阳村离市区近，
交通十分便利，加上朝鲜族的民族特
色，如果打造乡村游项目是个很好的
发展之路。韩丽与村班子成员决定，
不让热资源再坐冷板凳了。

于是，他们在立足资源优势、挖

掘民俗民风、彰显地方特色上做足文
章，开始谋划打造乡村特色游项目。
让乡村自然优美的田园风光与本土
文化交相辉映、融为一体，硬是在没
山没水没景的村子里打造出一个既
有山有水有景，又有朝鲜族民俗风情
的特色旅游景点。朝阳村为市民提
供了一个游玩好去处，又为乡村振兴
找到了后续发展好项目，让村集体增
加了资本积累，更让村民的腰包鼓起
来，村容村貌美起来。

如今的朝阳村已是声名远播，我
们期待着朝阳村的文旅产业在推进
实施乡村振兴战略的道路上走得更
好、更远。

创新靠人才，“外脑”助发家

推进乡村振兴，发展产业是基
础，而产业发展更要靠人才。只有借
助科技的力量，不断创新思维，才能
实现发家致富的梦想。

走进东辽县泉太镇德仁村，一个
拥有 5栋鸡舍、存栏量达 8万只肉食
鸡的现代化养殖场——兴农养鸡场
就坐落在这里。

俗话说“家财万贯，带毛的不
算。”养殖业具有防疫难、市场变化快
的两大风险，尤其防疫问题是个不好
把控的难关，一旦发病，全军覆没，多
少养殖场都倒在了这里。养鸡场老
板赵政是德仁村土生土长的农民，对
养鸡这个行当，他知道自己几斤几
两。虽然自己水平有限，但他懂得

“借脑”发财，走聘请职业经理人的路
子。赵政以每月1万元的高薪聘请专
业技术人才给自己当场长，把养殖的
各个环节全都托付给专业人才，自己
则当起了甩手东家，专心研究对接市
场和养鸡场未来的发展。

场长带领员工采取现代化科学
养殖技术养鸡：喂饲料有行机自动上
料，喝水有水线提供 24小时活水，鸡
粪有传送带随拉随清，控温有小电脑
控制的水塔和供热系统及时调节。

饲养员有足够的时间盯着鸡舍环境
变化，做好消杀和防疫工作。鸡舍里
有一点不对劲的苗头，都会被及时解
决。有了精细化管理，鸡场多年来未
发生疫情。

赵政还与开原胜利加工厂合作，
在鸡场里饲养有保底价的“回笼鸡”，
每只鸡保赚 2元钱，以一年五茬的出
栏速度，肉鸡年出栏量达45万只。赵
政的养鸡场防疫有保障、市场无风
险，企业自然平稳发展。目前，赵政
正在紧锣密鼓加紧扩大养殖规模，面
积 5000平方米的新鸡舍即将投入使
用，建成后的3栋鸡舍可以增加存栏9

万只，鸡场产量直接翻倍。
赵政的发家之路让我们看到，那

些思路灵活、善于思考、敢于创新的
人，无论是从事哪个行业，总是领先
一步、略胜一筹。

善于抓机遇，“钱程”道路宽

农民专业合作社作为新兴农业
经营主体，是提高农业生产专业化的
一个重要环节，可以盘活农村资源、
促进农村经济发展，更是提高农民收
入的重要途径和有效手段。

近日，记者赶到白泉镇集贤村村
部，准备采访种植大户边振华时，他
已经开着一辆白色新款“汉兰达”在
门口等着了。

今年 37岁的边振华是华晨种植
专业合作社的老板。创业之初，他
开过饭店、开过大车跑运输，总是从
早忙到晚，甚是辛苦。老丈人看了
心疼，就拉着他跟自己干起了农机
服务。于是边振华买了台大型拖拉
机，帮人种地收地，一个春耕下来，
他就赚了十万来块。尝到甜头的边
振华随即搞起了农机合作社，专门
帮周边的农户代耕，收获了不少好
口碑。

边振华想给合作社扩大规模，增
加产能，但农机的价格实在太贵，恰
在此时，国家对农机购买的补贴增加
到将近 50%，他一下子定购了好几十
台的大型农机具。总价450万元的货
款，他自己只拿200多万，这也让他成
为远近闻名的农机大户。

更多的农机具，为边振华扩大耕

种面积创造了条件。他成立了华晨
种植合作社，把一些年龄大、不愿种
地农户手里的土地都流转过来，又扩
大代耕面积。现如今，合作社流传土
地 7000多亩，代耕土地 9000多亩，合
作社社员达到107人。

在边振华的带领下，合作社社员
收益颇丰。2020年，该地区虽然遭受
了严重的风灾，玉米减产高达40%，但
投资回报率仍达到 13.5%，合作社雇
佣的机械手每月工资也达到五六千
元。合作社的自动化农机操作便利，
从耕种到收割都不用人上手，全是些
添料配送的轻省活儿，一位60多岁的
老大娘，在合作社打一年工就能赚一
万六七。农户不仅在合作社拿到土
地流转的钱，还可以在合作社打工再
赚一份钱。

目前，边振华扩大了合作社经营
范围，根据相关政策申请补助，新上
马的一套粮食加工生产线，即将投入
生产。

住上小洋楼，追求梦不止

记者来到辽河源镇东平村 3组，
先入眼的是路旁的一栋二层“小洋
楼”。这是冯玉臣、边忠香老两口儿
的家。

室内理石铺地，液晶电视、立式
空调、组合床柜等现代化家具家电都
是近两年流行的新款式。儿童房、娱
乐室、储物间布局合理又把屋内衬托
得宽敞大气。吊椅、长沙发、茶桌等
又显出几分温馨和舒适。一楼置物
架上摆着各类营养品，打开两台并放
的冰柜，里面塞满了各种肉、海鲜，还
有榴莲……

小楼外的锅炉房里堆着过冬供
热时剩下的煤，厨房则藏在种满葡萄
的回廊后面，墙角的鲜花、秋千、石桌
又让院子里充满野趣，隔墙就是一片
小菜园，里面还种着玉米和青菜。

老两口儿有三个闺女，大女儿带
着三女儿在锦州做生意，这小楼就是
她出钱盖的。平日里是住在辽源的
二闺女隔三差五回来看望他们，顺便
帮着收拾卫生。都说养儿防老，老两
口儿的三个姑娘个个出息，一样让父
母过上了好日子。每到逢年过节一
家人团聚，楼上楼下共四百多平方米
的空间，有床有炕，男女老少的一大
家子，一人一屋都还绰绰有余。

记者夸老两口儿的日子比城里
人都舒服，边忠香却一脸犹不满足的
表情，说：“一般一般，比过去，那是一
个天上一个地下，但跟旁的人比，还
有很多农村人比我们过得好。”

少时诗书梦，桑榆幸福中

习近平总书记强调，乡村振兴，
既要塑形，也要铸魂，要形成文明乡
风、良好家风、淳朴民风，焕发文明新
气象。

按照习总书记的指示要求，在全市
农村工作会议上市委书记柴伟提出，要
以乡村建设行动为牵引，推动物质文
明、精神文明、社会文明全面进步，全力
打造功能完备、环境优美、宜居宜业的
新时代美丽乡村。 （下转第二版）

本报记者 张瑛 张庆春 刘红娇

村民脸上洋溢着幸福的笑容。

LIAO YUAN RI BAO 总第8311期 今日4版

国内统一刊号：CN22-0010 E-mail:j l_lyrb@126.com

吉D微风

2021年7月 日 星期四
辛丑年五月廿九 六月十三大暑

8

本期主任编辑：张东峰 副主任编辑：冯若新 焦红梅 ● 本版编辑：范家郡 校对：冯若新 制作：范家郡 地址：辽源市文宁路33号 电话：3227814 邮编：136200 辽源地区天气预报：阵雨或雷阵雨 西南风3级 最高气温27℃ 最低气温20℃

中共辽源市委主管主办 辽源日报社出版 新闻热线:0437-3249118 辽源信息港http://www.0437.com

““听民声听民声 颂党恩颂党恩 说变化说变化””系列报道之三系列报道之三

美丽美丽乡村乡村 满满幸福满满幸福

“江山就是人民、人民就
是江山，打江山、守江山，守
的是人民的心。”在庆祝中国
共产党成立 100 周年大会
上，习近平总书记指出“一百
年来，我们取得的一切成就，
是中国共产党人、中国人民、
中华民族团结奋斗的结果”，
强调“以史为鉴、开创未来，
必须团结带领中国人民不断
为美好生活而奋斗。”

为人民而生，因人民而
兴，始终同人民在一起，为人
民利益而奋斗，是我们党立
党兴党强党的根本出发点和
落脚点。回望百年奋斗历
程，我们党团结带领人民进
行革命、建设、改革，根本目
的就是为了让人民过上好日
子，无论面临多大挑战和压
力，无论付出多大牺牲和代
价，这一点都始终不渝、毫不
动摇。一百年来，我们党攻
克一个又一个看似不可攻克
的难关，创造一个又一个彪
炳史册的人间奇迹，根本原
因就在于始终坚守初心使
命，始终与人民心心相印、与
人民同甘共苦、与人民团结
奋斗。我们党历经挫折而不
断奋起、历尽磨难而淬火成
钢，正是因为始终把人民作
为“源”和“本”，深深植根于
人民之中。历史充分表明：
中国共产党根基在人民、血
脉在人民、力量在人民；赢得
人民信任，得到人民支持，党
就能够克服任何困难，就能
够无往而不胜。

习近平总书记指出：“中
国共产党始终代表最广大人
民根本利益，与人民休戚与
共、生死相依，没有任何自己
特殊的利益，从来不代表任
何利益集团、任何权势团体、
任何特权阶层的利益。”为什
么人、靠什么人的问题，是检
验一个政党、一个政权性质
的试金石。我们党没有任何
自己特殊的利益，党在任何
时候都把群众利益放在第一
位。这是我们党作为马克思
主义政党区别于其他政党的

显著标志。我们党来自人
民、植根人民、服务人民，从
根本上说，党的理论就是一
切为了人民的理论，党的路
线就是一切为了人民的路
线，党的事业就是一切为了
人民的事业。一家知名国际
公关公司 2020 年发布信任
度调查显示，中国民众对本
国政府信任度达 95%，在受
访国家中高居第一。今天，
任何人都不应对中国共产党
受到中国人民拥护和支持的
现实视而不见。任何想把中
国共产党同中国人民分割开
来、对立起来的企图，都是绝
不会得逞的！9500 多万中
国共产党人不答应！14 亿
多中国人民也不答应！

习近平总书记强调：“新
的征程上，我们必须紧紧依
靠人民创造历史，坚持全心
全意为人民服务的根本宗
旨，站稳人民立场，贯彻党的
群众路线，尊重人民首创精
神，践行以人民为中心的发
展思想，发展全过程人民民
主，维护社会公平正义，着力
解决发展不平衡不充分问题
和人民群众急难愁盼问题，
推动人的全面发展、全体人
民共同富裕取得更为明显的
实质性进展！”老百姓是天，
老百姓是地。我们要坚持党
的群众路线，始终保持党同
人民群众的血肉联系，始终
接受人民群众批评和监督，
心中常思百姓疾苦，脑中常
谋富民之策，使我们党永远
赢得人民群众信任和拥护，
使我们的事业始终拥有不竭
的力量源泉。全党同志要坚
持一切为了人民、一切依靠
人民，坚守人民情怀，永不脱
离群众，与群众有福同享、有
难同当，有盐同咸、无盐同
淡，始终把人民放在心中最
高位置、把人民对美好生活
的向往作为奋斗目标，推动
改革发展成果更多更公平惠
及全体人民，凝聚亿万人民
团结奋进的磅礴力量。

（下转第二版）
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本报讯（记者 田蓓蕾）7
月 7日，代市长程宇到辽矿
集团调研经营发展情况。他
强调，要聚焦高质量发展目
标，着力打造核心优势，增强
集聚力、创新力和成果转化
力，加快产品换代、产业升
级，构建可持续发展模式，为
全市高质量转型发展贡献更
大力量。

调研中，程宇先后深入
汽车前轴加工、8000吨锻压
生产线以及云动力公司机
加、装配生产车间，详细了
解项目建设、企业运营等情

况。程宇高度关注与一汽
集团合作发展情况，现场办
公解决难点、推进生产建
设。他指出，“矿山机械+装
备制造”产业是我市培育的
重点产业之一，具有较好的
基础优势和发展潜力。要
切实增强机遇意识和争先
意识，下好先手棋、打好主
动仗，紧紧锁定一汽集团

“六个回归”不动摇，高层对
接，协作配套，切实打开融
入融合突破口。要提升自
主创新能力，精准对接产业
链需求链，加快突破关键核

心技术，以提质促提能提
效，占据配套一汽集团主导
地位。市直部门要主动作
为、主动对接、连线搭桥、争
取政策，属地政府要强化保
障、倾力服务、保障要素、化
解难题，加快推进新能源汽
车产业配套基地和应用运
营示范市建设，为全市高质
量转型发展贡献更大力量。

市政府秘书长吕明，东
辽县、西安区及市政府办、市
自然资源局、市住建局等相
关部门主要负责同志参加调
研。

程宇深入辽矿集团调研

7月7日，代市长程宇到辽矿集团调研经营发展情况。图为程宇在吉林装备制造有限公
司详细了解装备车间生产情况。 本报记者 王彦雨 摄


